

## LA MUJER DEL SIGLO XX

### II

«El amor!»... fué precisamente la última palabra que en mi anterior artículo salió yo no sé cómo enredada entre los puntos de la pluma.

Materia algo espinosa es ésta para ser tratada así como otra cosa cualquiera, pero á la que dedicaré, sin embargo, alguna de mis ideas por serme necesario en absoluto para el desenvolvimiento de mi plan.

Aunque mucho se haya hablado de este sentimiento y muchos autores le hayan dedicado libros enteros, la verdad es que bien poco hemos adelantado en su conocimiento absoluto.

Siendo, por decirlo así, la palanca universal que todo lo mueve, cada ser lo entiende y lo define á su manera.

Vemos muchos padres que aman entrañablemente á sus hijos, dándoles una educación perversa y alimentando en absoluto todos sus vicios y malas inclinaciones.

Observamos unos amantes, y hasta unos esposos que se adoran (según ellos) y no se dejan mutuamente hora de paz con celos recíprocos que amargan su existencia.

Tenemos unos amigos que nos hablan á cada instante de su profundísimo afecto, y en los momentos en que mas necesitamos de sus cariños y de sus consuelos, al oír sonar la cascada voz de la campana de la desgracia estos amigos huyen ó nos hielan con su indiferencia.

Pero oídles hablar de su afecto, de sus sentimientos, y veréis que no hay nadie que sepa sentir como ellos.

El amor, ley misteriosa y suprema del mundo, que todo lo anima y lo rige y que habiendo salido de Dios como único foco á El converge después, por intuición admirable, es, sin embargo, una religion cuyos sectarios van casi todos equivocados.

Sienten y comprenden el amor, anteponiendo inconscientemente á él otro sentimiento bastardo al que llamamos egoísmo.

Les enoja que los seres queridos sufran no por lo que aquellos padecen, sino por el sufrimiento que á ellos les produce.

Los que tienen celos de todo injustamente, es porque ignoran que el amor es el bien mismo, la confianza misma, la fe en el grado mas alto y la perfección absoluta del sentimiento.

Dice Kempis en uno de los capítulos de la «Imitación de Cristo»: «El que ama, vuela, corre y se alegra, es libre y no embarazado. Todo lo da por todo, y todo lo tiene en todo, porque descansa en un Sumo Bien sobre todas las cosas, del cual mana y procede todo bien.»

Añade además esto otro que completa mejor el pensamiento:

«El amor no siente la carga, ni ha de caso de los trabajos; desea mas de lo que puede; no se queja que le man-

den lo imposible, porque cree que todo lo puede y le conviene. Pues para todo es bueno, y muchas cosas ejecuta y pone por obra, en las cuales el que no ama, desfallece y cae.»

Ahora bien, el amor comprendido tal y como es, y ajustándolo debidamente en relacion á las humanas fuerzas, haría del mundo un paraíso; pero como esto no es posible por las infinitas dificultades que ofrece, procuremos inculcarlo en lo posible dentro del hogar, educando con solicitud y esmero los seres que han de formarlo.

En mi anterior habé de la crianza y educación moderna dada en España á las jóvenes, y muy en particular á las que pertenecen á familias ricas: crianza y educación que no es la mas á propósito para cimentar un hogar en que abunde la paz y ventura.

Casi estoy segura que mis palabras levantarán una protesta; pero no será entre los padres de la chicas; éstos los tengo á todos de mi parte.

La necesidad de un cambio en la educación de la mujer se impone, y como en nuestra pobre y decadente España no tenemos de donde copiar, iremos al extranjero.

Alemania y Rusia nos darán precisamente hermosos modelos.

La primera, en el emporio de su civilización, tiene fundados ya infinitos establecimientos destinados á las jóvenes que, habiendo salido de pension, dedican á dichos centros unas cuantas horas del día.

Veamos lo que en éstos aprenden distinguidas señoritas de linajudas familias.

Destinado un hermoso local para el objeto, éste está preparado y sujeta á las mas rigurosas reglas de higiene.

Dirigidas sus clases por hábiles y distinguidos profesores de ambos sexos, enseñan distintas materias con el perfeccionamiento mas completo y dando conocimiento de asignaturas prácticas que sólo pueden ser aprendidas por jóvenes adultas.

Estos establecimientos son varios y tienen sus categorías, como sucede con los colegios.

Los hay para la nobleza y las hijas de altos funcionarios que pagan una crecida pension, y hay otros con el mismo objeto destinados á familias mas humildes; pero todos ellos llenan en absoluto la misión que en sí tienen.

La enseñanza de las jóvenes en estos centros es denominada con el nombre de *Gimnasio*.

Los *Gimnasios* de jóvenes en San Petersburgo son centros de enseñanza pertenecientes á la clase de externado, cuyo fin es dar á las jóvenes una instrucción sólida por medios prácticos y una educación moral y religiosa.

Estos establecimientos son en número de ocho, y el mas antiguo ó bien el que ocupa el número 1, por orden cronológico, es el *Gimnasio* «María», fundado el 19 de abril del año 1858 por la emperatriz María Alexandrovna. Des-

pués siguen los *Gimnasios* Kolomenskaia, «Wassili Ostroso», «Petrovskaia», «Alexandre», «Litienala», «Rojdes toenskaia» y el último llamado «Catalina».

En una cuarentena de años de ejercicios desde su origen á la fecha, el número de señoritas que frecuentan estos «Gimnasios» es de un 71 por 100 las que pertenecen á la nobleza ó hijas de altos funcionarios, un 15 por 100 á las de la clase pobre.

Todas estas instituciones tienen el honor de estar bajo el protectorado de sus altezas imperiales, habiendo además asociaciones de señoras de la nobleza que protegen los *Gimnasios* pobres.

Hemos visto, pues, que la nobleza y la clase acomodada son las que dan mas contingente de alumnas.

Las asignaturas son mas que por libros, por medio de ejercicios prácticos, á los que se agregan cursos especiales de Matemáticas, Aritmética, Algebra elemental y Geometría, Geografía universal, Historia general, Física y Cosmografía; Pedagogía, Higiene y *Arte de dar los primeros cuidados en caso de accidente*, caligrafía, dibujo, pintura en distintos procedimientos, bordados, trabajos de costura desde el zurcido y remiendo hasta el corte de ropa, canto y baile.

Hay después unas clases especiales designadas con el nombre de *Masage*, que encierran la administración doméstica y el arte culinario.

Como es natural, todo está sujeto á un estricto orden reglamentario, indicado en un cuadro modelo adoptado por Su Majestad.

Las señoritas que cursan tres años con aprovechamiento, después de hacer brillantes exámenes, reciben un título superior que acredita sus aptitudes científicas, de artes y la de *maitresse de maison*.

Este título es el que certifica que su educación está terminada por completo, y ya puede ser presentada en sociedad. Además reciben medalla de oro ó de plata, con la sancion de Su Majestad.

La organización de un centro de esta naturaleza necesita una dirección exquisita, y la directora de él está elegida por el Gobierno.

Esta directora se ocupa sobre todo de la educación moral de las alumnas, vela por la higiene y la absoluta observancia de las leyes de buena conducta. Vigila en sus cargos á las profesoras, cuyo número es igual al de las asignaturas que enseñan, y toma parte directa en todas las clases con su ayuda y vigilancia, puesto que debe tener conocimientos generales en todos los ramos.

Las alumnas dedican á estos centros cuatro horas del día. Cuando á una señorita se concede título es que está convenientemente instruida en todo lo que puede relacionarla con la sociedad

y con el interior de su hogar.

Lo mismo podrá desempeñar sus funciones sociales, con instrucción suficiente, que dirigir con acierto el interior del hogar, ocupando el sitio de una cocinera ó camarera en ausencia de éstas. Estos conocimientos generales la evitan verse subyugada por los propios criados, como sucede á veces en la mayor parte de los hogares españoles.

CATALINA NARVÁEZ.

Barcelona 29 de junio de 1904.

## BARCELONA 5 JULIO

### LOS ALCOHOLEROS

Ayer tarde, los fabricantes y dueños de establecimientos á quienes perjudica la ley de alcoholes, se reunieron en el local social.

El presidente leyó adhesiones de Figueras y Manresa.

El señor Trabat explicó las razones jurídicas que, á su juicio, se oponen á la aprobacion de la citada ley.

El señor Bosch dió cuenta de las gestiones practicadas por la comision que estuvo en Madrid para oponerse á la aprobacion de dicha ley.

Hizo consideraciones sobre los motivos que han impulsado al Gobierno á presentarla.

Opinó que con los nuevos impuestos, la contribucion del alcohol ascenderá á cien millones en vez de los veinticuatro presupuestos, pero que todos se necesitaran para pagar á los empleados que se crearán al efecto.

Añadió que lo que se pretendía para el porvenir era formar el trust de unos pocos para explotar á los demás.

El señor Plaza propuso que se expediera al Rey un telegrama, pidiendo, en nombre de los gremios, que no firme el proyecto de ley.

Así se aprobó y el acto se dió por terminado.

### PATRONO AGREDIDO

En una fábrica de productos químicos de la barriada de Casa Antúnez fué agredido ayer mañana don Gabriel Boada Travessa, por un operario llamado Silvestre de la Caridad.

Las causas del suceso fueron las siguientes, según hemos oído decir:

Existe en dicha fábrica un reglamento mediante el cual todos los operarios deben dejar en caja un día de haber que se reparte entre ellos en determinado día del año.

Si el operario se marcha de la fábrica sin avisarlo con ocho días de anticipación, pierde el derecho á percibir los jornales que tenga en depósito.

Por la mañana, á la hora del almuerzo, se presentó á su principal el agresor, y al mismo tiempo que se despedía de él, le exigió los días de haber que tenía en depósito.

El señor Boada, apoyándose en el citado reglamento, se negó á ello teniendo en cuenta que el Silverio tenía con

fiado un horno que no podía abandonarse sin perjuicios de consideracion.

A Silverio ante la negativa, y siguiendo las enseñanzas que de un tiempo a esta parte se encarga a quien de dar al obrero, no se le ocurrió otra cosa que sacar un cuchillo con el cual asestó tres golpes á su principal, que le produjeron dos heridas incisivas en la espalda y otra en el antebrazo derecho, dándose á la fuga inmediatamente.

El herido fué trasladado á su domicilio. El médico que le asiste confía en que curará pronto si no sobrevienen complicaciones.

El agresor se presentó al mediodía en las oficinas de la Comandancia de municipales y haciendo entrega del cuchillo, se declaró autor del hecho.

#### EXPLOSION

Una fuerte detonacion que partía de la casa número 6, puso á primeras horas de ayer tarde en conmocion á los vecinos de la carretera de Sarriá.

En dicha casa tiene el pirotécnico don Francisco Ibañez Muller su taller.

La explosion se produjo junto á la pared medianera de la casa número 4, donde se halla establecido el Colegio de San José.

El estampido se oyó á gran distancia. Se rompieron los cristales de muchas casas y se derrumbó parte de la indicada pared.

En el colegio se hallaban, en el momento de ocurrir la explosion, varios niños, tres de los cuales fueron derribados al suelo á consecuencia del desprendimiento, causándoles los cascotes varias heridas.

Al oír los gritos que proferían los indicados niños, acudieron en su auxilio numerosas personas, que en el momento de la explosion no sabían á donde dirigirse, por ignorar el lugar en que había ocurrido.

Resultaron heridos los niños Francisco Cola Saez, Juan Boqué Anglés y Fernando Cabecerán Aranda, los dos primeros de diez años y el último de once.

Viven, respectivamente, en la calle de Aribau, 2, Industria, 48, é Industria, 4.

El Francisco tiene una herida leve en la cabeza, Juan, otra en la region parietal derecha, de pronóstico reservado, y Fernando una herida en la region occipital y conmocion cerebral.

Los heridos de este siniestro, cuyas causas se ignoran pasaron á su domicilio después de auxiliados en el dispensario de las Cors de Sarriá.

### El capitán Dreyfus en Zaragoza

La noche del sábado al domingo estuvo en Zaragoza el célebre capitán Dreyfus.

En confortable automóvil y acompañado de un criado llegó á dicha ciudad á las seis de la tarde, habiendo salido de Madrid á la una.

Iba de incógnito y no se tuvo noticia de su persona hasta poco antes de partir en la madrugada del domingo.

La noche del sábado pasó por las

principales calles de esta ciudad, visitó el teatro de Pignatelli y prometió volver en otra época, aunque no dijo con qué objeto, así como también dijo que se proponía recorrer la region catalana.

En la madrugada del domingo salió en su automóvil con direccion á Jaca, y sin detenerse llegará á Burdeos al mediodía.

Probablemente su segunda visita á Zaragoza la hará en la primavera próxima.

## NOTICIAS

El roce que las monedas sufren al pasar de una á otra mano es causa de desgaste.

Según cálculos, en veinte años pierden el 1 por 100 de su peso.

Es creencia general que el acostarse temprano prolonga la vida.

Según estadísticas hechas, las personas que alcanzan avanzada edad se han acostado siempre muy tarde.

Un sabio alemán asegura que la memoria es mejor en verano que en invierno.

Añade que los peores enemigos de ella son: demasiado alimento, demasiado ejercicio y mucha lectura.

En la Mandchuria se explotan los rebañíos de perros como en cualquier otro país los carneros.

Los rebañíos de cañes se cuidan, crían y venden, constituyendo la fortuna de gentes acomodadas.

## ASUNTOS DEL DÍA

Ha vuelto á plantearse la cuestion de las admisiones temporales para los trigos, problema complejo, que tiene de una parte á los fabricantes catalanes, y de otra, principalmente, á los agricultores castellanos.

Dicen los primeros que si esas admisiones temporales se conceden, habrá recibido gran impulso la industria harinera; pues abaratada la primera materia, aumentará la fabricacion y con ella el aumento de obreros en las fabricas. Además, también las harinas, por la abundancia de produccion, experimentarán alguna baja de los precios actuales, y, por consiguiente, lo tendrá también el pan, artículo de primera necesidad para las clases menesterosas.

Por el contrario, según los agricultores castellanos, las admisiones temporales serán la ruina de los agricultores. No temen éstos la competencia en la calidad, sino el abaratamiento que produciría la libre introduccion de los trigos, poniendo á los agricultores españoles en tan desventajosas condiciones de lucha, que les sería imposible continuar cultivando sus campos, á lo menos en la forma que hoy lo hacen.

El problema, como se ve, es de difícil solucion, y es muy dudoso que se pueda llegar á una fórmula que armonice intereses tan encontrados.

Se ha vuelto á hablar de la próxima suspension de sesiones de nuestro Par-

lamento, añadiéndose que no concluirá la semana sin que se lea el correspondiente decreto.

Si esto ocurre, á nadie extrañará. El gobierno ha conseguido sacar en el actual período tres de sus mas importantes proyectos: el de caminos vecinales, el de impuesto sobre los alcoholes y el de ferrocarriles secundarios, y dejará muy adelantada a discusion de las reformas de Guerra. Con lo cual, si se tiene en cuenta lo difícil que va siendo en nuestras Cortes toda tarea provechosa para el país, el gobierno no debe estar descontento de su labor.

Con razon se ocupa «España» del abuso de las recomendaciones en nuestro país, citando el caso de haberse hecho más de 11.000 de ellas este año á favor de los aspirantes a ingreso en las Academias militares.

Pero el exceso del mal produce á veces el bien. Tantas recomendaciones se anulan unas á otras, y mas si los llamados á no hacer caso de las mismas tienen la entereza que es tradicional en los tribunales de exámen de las referidas academias. Así pueden darse los casos que el colega cita, de haber sido rechazado un joven que las tenía valiosísimas, y acto seguido aprobado otro que ostentaba, por toda influencia, los modestos galones de cabo sobre el uniforme de tropa, y el saber, demostrado en el exámen.

La prensa inglesa comenta la noticia de que los franceses proyectan establecer en Tánger un cuerpo de policia, y después de afirmar que Francia desea realizar la penetracion en Marruecos por medios pacíficos, expone sus dudas del efecto que producirá el establecimiento permanente en aquella ciudad marroquí de una fuerza francesa.

Las observaciones de los periódicos ingleses no van mas lejos; pero no es difícil adivinar á través de sus palabras la sorpresa y el disgusto que produce en la opinion británica la posibilidad de que, con uno ú otro pretexto, los franceses se hagan dueños de Tánger.

Pocos años hace, una noticia semejante habría causado inmensa sensacion en Inglaterra. Hoy lo que maravilla, es esa pasividad del gabinete de Londres; pasividad que no podemos explicarnos satisfactoriamente sino admitiendo que entre Francia é Inglaterra existen compromisos que no se han hecho públicos, como no se han hecho públicos los que median entre los gabinetes de París y Roma.

Falta saber lo que piensa de todo esto el gobierno marroquí; pues la verdad es que hasta ahora no hay informes positivos que permitan formar juicio exacto.

#### MÚSICA

Esta noche de 9 á 11, tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal.

#### A MERCADAL

A continuacion publicamos el programa de la fiesta cívico religiosa con que el pueblo de Mercadal honrará á su patron S. Martín los días 9 y 10 del actual ó sea el sábado y domingo próximos.

El sábado 9; á las tres de la tarde un repique general de campanas y disparo de morteretes anunciará al vecindario el comienzo de las fiestas.

A las cinco, saldrá la tradicional cabalgata recorriendo la poblacion.

A las siete, los mayordomos asisti-

rán á las solemnes Completas que se cantarán en la parroquia del Santo que se festeja.

Por la noche bailes públicos.

Domingo 10: á las ocho de la mañana saldrá de nuevo la cabalgata recorriendo la poblacion.

A las diez tendrá lugar en la parroquia la solemne misa mayor.

A las tres de la tarde se celebrarán carreras, en el coso de dicho pueblo, de burros, mulos y potros, destinándose un premio extraordinario para la carrera de caballos.

A las seis, el Ilmo. y Rdmo. señor Obispo bendecirá la fuente pública construída por acuerdo del Ayuntamiento, en la Plaza de la Constitucion.

Después del religioso acto, el Ayuntamiento obsequiará á los invitados con un refresco en la Sala Capitular.

A las nueve, en la expresada plaza, se disparará un bonito castillo de fuegos artificiales seguidos de bailes públicos.

Todos los referidos actos serán amenizados por la brillante charanga del Batallón Cazadores de Barbastro.

Para dar mas realce á las fiestas, la poblacion de Mercadal se verá alumbrada por medio de la electricidad durante las noches del sábado y domingo.

Habitacion con muebles para alquilar. Informes en esta imprenta.

Copiamos los acuerdos tomados por la Junta Provincial de Instruccion Pública de Baleares en sesion del día 14 de Junio último y que se refieren á Menorca:

«Dióse cuenta de una comunicacion de la Junta local de 1.ª enseñanza de Mahon en que se suplica en bien de los obreros estudiosos de aquella localidad, se disponga por esta Corporacion el cierre de las escuelas nocturnas de adultos el día 30 de mayo y no el 30 de abril como está dispuesto por esta Junta en circular de 12 de Enero de 1901, acordándose acceder á lo solicitado por dicha Junta local y autorizar á todas las demás de la provincia para que puedan solicitar igualmente la alteracion de aquellas fechas siempre que resulte en beneficio de la mayor instruccion de la juventud estudiosa.

—De que D. Angel García Gahona se había encargado interinamente de la escuela pública de niños de Lluçmanas en virtud de nombramiento hecho por el Excmo. señor Rector de la Universidad de Barcelona.

—De que el mismo Sr. Rector dice que se señale turno de provision á la escuela vacante de párvulos de Ciudadela.

—Habiendo remitido D. Gabriel Comas y Ribas maestro de la 1.ª escuela de niños de Alayor un ejemplar de la conferencia sobre educacion fisica dada en la escuela de niñas de la calle de San José el día 14 de Mayo último, se acordó darle las gracias por su atencion y haber visto con gusto el celo que revela tener en pro de la educacion é instruccion popular.

—Vista una comunicacion del Rector de Barcelona ordenando se participe al Maestro de la 2.ª escuela de niños de Alayor D. Eugenio Sevilla que pueda solicitar fuera de concurso otra escuela de igual clase y categoria á favor de lo estatuido por el artículo 53 del Reglamento de provision de escuelas de 14 de septiembre de 1902 se acordó participar á dicha Superioridad que aquel Maestro había fallecido de lo cual se

Las Aguas VICHY-ETAT son insustituibles. Exijase:

Para las Enfermedades del Estómago VICHY-HOPITAL

Para Enfermedades del Hígado VICHY-GRANDE GRILLE

Para las Enfermedades de los Riñones VICHY-CELESTINS

MARCA DE GARANTIA Venta en Farmacias, Droguerías y D. pósitos de Aguas minerales.

había dado oportuna cuenta á la Subsecretaría.

El día 3 del actual salió de Cádiz, continuando su viaje á Canarias y Las Antillas, el vapor «Catalina», de la Compañía Pinillos.

Leemos:

«El diputado por Palma, Sr. Roselló, ha visitado al Sr. Rodríguez Sampederro para manifestarle las dificultades que opone la Aduana de Puerto Rico á la introducción del calzado español. Le ha rogado entable la correspondiente reclamación. El ministro le ha ofrecido complacerle.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido paisano D. Roque Coll, Dignidad de Maestroescuela de la Sta. Iglesia Catedral de Menorca, quien permanecerá en esta ciudad hasta el próximo domingo.

Dámosle la mas cordial bienvenida.

Son varios los grupos y familias de esta ciudad, que se preparan para marchar estos días á Mercadal, al objeto de presenciar los festejos cuyo programa insertamos.

En efecto, vale bien la pena, efectuar una excursión á dicho pueblo, el cual procura dar á la fiesta anual dedicada á su santo Patron, todo el realce posible, con una mejora digna de aplauso, como es la instalación de una puerta pública, que cuanto menos simboliza la aspiración á adoptar los adelantos de la vida moderna.

\*\*\*

Se están terminando, los trabajos para la instalación de la electricidad, con cuya luz se verá alumbrado dicho pueblo los días 9 y 10, y cuyos ensayos deben tener lugar mañana.

Los señores organizadores de los trabajos previos para la fundación de un Ateneo literario y artístico, prosiguen sus tareas con actividad tal, que, según referencias, muy pronto contaremos en Mahon con esa sociedad fomentadora de la cultura y del progreso patrios.

El número de los señores que se han adherido á las bases es muy crecido. En las listas, que hemos tenido el gusto de examinar, se ve cuanto es el entusiasmo que ha despertado la idea entre los numerosos elementos que se preocupan por la elevación del nivel intelectual.

Muy justo es, pues, que todos arriremos el hombro para ayudar á la realización de tan noble empresa, cuyos beneficios alcanzarán por igual á todas las clases sociales de Mahon y aun de Menorca. Hasta hoy, opinamos así la mayoría. Tenemos la seguridad de que, antes de mucho, del propio modo opinaremos todos.

Los vecinos de la calle del Angel se quejan, con muchísima razón, del estado de abandono en que el Ayuntamiento tiene dicha calle, en punto á alumbrado público, á pesar de ser una de las mas céntricas y de mayor tránsito de carruajes de la población. Solo hay un farol frente al arco del Angel y como dicho farol se apaga á las diez, resulta que el resto de la noche quedan la calle y el arco completamente á oscuras.

Esperamos que el Ayuntamiento atenderá las fundadísimas quejas de los vecinos de la calle del Angel, disponiendo, cuando menos, que el farol que existe esté encendido durante toda la

noche, aunque nosotros creemos que debería haber dos faroles encendidos hasta las diez, y uno desde las diez en adelante.

Leemos en el último número del semanario Felanigense lo siguiente:

«En la tarde del sábado último se declaró un incendio en una multitud de gavillas de mieses que un labrador tenía amontonadas junto á la era, dispuestas para la trilla, en las inmediaciones del predio «Son Maymó».

Apesar de los esfuerzos del dueño y varios vecinos, no pudo dominarse el fuego; y se perdieron todas las gavillas, que constitulan el total de la cosecha obtenida este año por una pobre familia campesina.»

\*\*\*

«Empiezan á verse animados los alrededores de nuestro puerto, por la afluencia de las familias que van á pasar allí algunos días de verano. Según noticias, la semana próxima marchará también á quella playa, para pasar en ella una temporada, la compañía de ingenieros que guarnece esta ciudad.»

\*\*\*

«El precio del almendrón continúa animándose, aunque muy palatinamente. En este mercado se cotiza hoy á 82 pesetas el quintal.»

\*\*\*

«Poca variación ha experimentado el precio de los albaricoques, desde que empezó á recogerse la actual cosecha. Las mejores ventas se han hecho á razón de 12 pesetas el quintal.»

Academia preparatoria para ingreso en el Cuerpo de Correos

DIRIGIDA

POR D. ANDRÉS MARTÍ MIR

Funcionario de dicho cuerpo

Queda abierta al público dicha Academia desde el día 1.º del actual.

Para informes, S. Roque 7.

## SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 7.—8 m.

Barómetro 757.8; ventolinas del cuarto cuadrante; mar llaña; cielo despejado; horizontes calmados.

## DE IBIZA

La ciudad de Ibiza ha celebrado los festejos, dedicados á honrar la memoria de su ilustre hijo el general Vara de Rey, que murió lidiando por España en la última guerra de Ultramar.

El día 1.º se celebraron en la catedral, solemnes horas fúnebres por el eterno descanso del inolvidable héroe, pronunciando la oración fúnebre el canónigo D. Mariano Riquer, presidente de la Junta ejecutiva, nombrada para la organización de dichos festejos.

El distinguido orador, reseñó en elocuentes frases, las hazañas realizadas por el inmortal hijo de Ibiza, acciones de guerra en que tomó parte, y finalmente su gloriosa muerte.

En el centro de la iglesia se levantaba soberbio túmulo, adornado con trofeos militares y cubierto con la bandera española.

Al acto asistieron, el Ayuntamiento, comisiones civiles y militares representaciones de todas las fuerzas vivas del país, la Cruz Roja, Prensa y numerosísima concurrencia.

También hubo festejos populares consistentes en regatas de botes, verbena é iluminaciones, amenizando dichos actos la banda municipal de Palma.

El día 2 hubo misa de campaña en el paseo de Vara de Rey, asistiendo todas las autoridades y la guarnición.

\*\*\*

A las diez se verificó la bendición del monumento á Vara de Rey.

El día 3 se celebró otra misa en la iglesia de Santo Domingo.

Con los festejos indicados ha conmemorado la ciudad de Ibiza al glorioso héroe, que combatió denodado por el honor de la patria, hasta sacrificar por ella, su propia vida.

Así, con entusiasmo y general asentimiento, honran los pueblos á sus hijos predilectos, dando noble ejemplo y pruebas irrecusables de su veneración á sus héroes y á su patria.

Como baleares aplaudimos el proceder de la población hermana y nos unimos al acto realizado en pro de uno de sus mas ilustres hijos.

DON FRANCISCO BUISEN Y BARRETA, Juez de primera instancia de la ciudad de Mahon y su Partido.

Por el presente edicto, hace saber: que habiéndose suspendido por el señor Registrador de la propiedad de este partido la anotación preventiva mandada tomar mediante auto de veinte y seis de Mayo último á favor de D. Bernardo Orfía y Juan de una casa compuesta de planta baja y desván con su huertecito al dorso situada en esta ciudad calle de San Jaime, números 29 y 31 que mide cinco metros ancho por doce metros de largo ó fondo, lindante por la derecha saliendo con casa de D. Emilio Sturla y Saura, por la izquierda con otra de los herederos de D. Juan Terrés y por el dorso con huertos de las casas de D. Lorenzo Gomila y de D. Lorenzo Carreras, por resultar inscrito el dominio de dicho inmueble á favor de Maria Cardona y Parpal viuda de Pedro Umbert; á los efectos del artículo 402 de la Ley Hipotecaria, se cita, llama y emplaza á la referida Maria Cardona y Parpal viuda de Pedro Umbert y demás personas que puedan tener derecho sobre el referido inmueble, cuyo actual paradero se ignora para que dentro el término de quince dias contaderos desde el siguiente al de la publicación de este edicto en el Boletín Oficial de la provincia, comparezcan ante este dicho Juzgado y Escribanía del que refrendada á evacuar la audiencia que les ha sido conferida en preveido de hoy, bajo apercibimiento que de no verificarlo se dictará nuevo auto confirmando el de aprobación del referido veinte y seis de Mayo próximo pasado.—Dado en Mahon á cuatro de Julio de mil novecientos cuatro. Francisco Buisen.—Ante mí Ldo. Jaime Aliés.

## El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 6.

En Bolivia ha sido elegido presidente de aquella república para el ejercicio próximo el general don Ismael Montes.

El día seis del próximo Agosto, gran fiesta nacional en Bolivia, se verificará la transmisión de mando con la solemnidad propia de este acontecimiento, cesando reglamentariamente el general D. José Manuel Pando actual presidente.

Madrid 6.

Dicen de Londres que la situación general en Macedonia se complica por momentos.

Se ha registrado numerosos asesinatos de búlgaros y griegos.

La oficialidad protesta por no haberse abonado los sueldos que disfrutan.

Madrid 6.

Londres.—El virrey de la India telegrafía que el general Macdonald ha llegado á Gianthse, despues de luchar con los tibetianos durante dos dias.

No ha mejorado la situación de la colonia inglesa.

Madrid 6.

Dicen de París que á motivo de los temporales reinantes en el mar y en tierra, se hace con grandes di-

ficultades el aprovisionamiento del ejército japonés, á causa del mal estado de los caminos.

Las tropas se encuentran mal alimentadas, originándose conflictos.

Madrid 7.

Varias embarcaciones menores cargadas de provisiones francesas han conseguido forzar el bloqueo de los japoneses desembarcando en Port-Arthur unos seis mil sacos de harina, muchos otros víveres y combustibles.

Madrid 7.

Dicen de Inglaterra que al aeronauta Mr. Dumont los japoneses le han ofrecido una fuerte suma para que con su globo se dirigiera á Port-Arthur y arrojar explosivos sobre la plaza.

El aeronauta no ha aceptado la oferta japonesa.

Madrid 7.

Londres.—El periódico «The Times» en uno de sus artículos que publica, aprueba plenamente las medidas adoptadas por Francia en el Imperio de Marruecos.

Madrid 7.

Londres.—De Tanger telegrafian al periódico «The Times» que el Gobierno marroquí no ha pagado el cupon del 3 por ciento de los empréstitos francés, inglés y español del año 1903.

Madrid 7.

Ayer se acordó en Consejo de Ministros que el Rey marchará á San Sebastian el día 12 y que las Cortes continuarán abiertas hasta que sean aprobados los suplicatorios pendientes.

Madrid 7.

Al llegar el tren correo en la estación de Peares, de la provincia de Orense, chocó con el tren mixto con tal violencia que los viajeros fueron lanzados á la vía, resultando varios de ellos con heridas graves y otros leves, y una niña con la cabeza destrozada.

Madrid 7.

El Sr. Maura declaró en el Consejo, que las Cortes seguirán abiertas hasta que sean aprobados los suplicatorios presentados al Congreso.

Madrid 7.

El Rey marchará á San Sebastian antes de que estén cerradas las Cortes; y los Príncipes de Asturias lo efectuarán esta noche.

Madrid 7.

Petersburgo.—El pueblo se ha entregado á ruidoso júbilo, ante la noticia, de la brillante operación del general Sankaroff, con cuyo movimiento obligó á los japoneses á retirarse de las posiciones que ocupaban.

Se elogian los habilidosos movimientos de tropas, ordenados por el generalísimo Kouropatkine.

## La Marítima

COMPAÑÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con los arts. 20, 21 y 22 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas á junta general ordinaria para el día 28 del actual, á las cinco y media de la tarde, en el domicilio del Sr. Director Naviero, Infanta, 24.

Para ejercer el derecho de concurrencia, deberán los señores accionistas presentar sus acciones en la Dirección con cinco dias de anticipación por lo menos al fijado por la Junta.—Mahon 7 Julio de 1904.—J. A. de la J. de G.—Pedro Ballester, Secretario.—V.º B.º—El Presidente, J. Biale y Coll.

# ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO E INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de mas de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

## Cotizacion oficial

Madrid 6.—4 t

4 por ciento interior.	76'75
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	97'15
Carpeta provisional amort	00'00
Acciones Banco España.	475'50
Comp. Arrend. Tabacos.	424'00
París á la vista.	38'00 á 39'05
Londres á la vista.	34'76 á 00'00

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy — Santos Fermín mártir, Claudio y Odon.

Santo de mañana — Santos Procopio é Isabel reina de Portugal.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Dolores en Santa María.

## ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Se avisa á los vecinos del extrarradio de este término municipal que no han satisfecho las cuotas que por repartimiento individual y concertos voluntarios y obligatorios les fueron señaladas correspondientes al 1.º y 2.º trimestre del año actual, que la cobranza de las mismas queda prorrogada hasta el 15 de este mes.

Terminado el indicado plazo se procederá contra los morosos y sin contemplaciones de ningún género por la vía ejecutiva de apremio.—Mahón 5 Julio de 1904.—El Administrador, Juan Saldor.

## CASINO «LA UNION»

Se recuerda á los socios que el domingo próximo, á las once de la mañana, se reunirá esta Sociedad en junta general para la renovación de Contador y Tesorero, conforme previene el artículo 28 del Reglamento.—Mahón 8 Julio 1904.—La Junta.

## Ayuntamiento de Mahon CONTABILIDAD

El lunes día 18 del corriente mes, á las doce de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales ante el Ayuntamiento de mi presidencia el 4.º sorteo de Obligaciones del Empréstito municipal de 250 mil pesetas

Entrarán en sorteo las siguientes obligaciones:

Serie A, núms 122 á 133, 359 á 373, 375 á 581, 587 á 601, 607 á 733, 735 á 740, 742 á 747, 749 á 754, 756 á 761, 763 á 773 y 779 á 791

Serie B, núms. 174 á 192, 194 á 202, 204, 206 á 221, y 223

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 7 Julio 1904.—El Alcalde-Presidente —P. A.—Pedro Pons Sitges

D. LEOPOLDO HACAR MENDIVIL, Capitán de fragata de la Armada, Comandante de Marina de Menorca, Capitán del puerto de Mahon, etc., etc

Hago saber: Que habiendo sido admitida por la Superioridad la renuncia de práctico del puerto de Ciudadela, formula-

da por D Martín Pons, y quedando, por lo tanto, vacante dicha plaza, se anuncia por el presente para que puedan solicitarla los que deseen obtenerla, debiendo cubrirse por oposicion, con arreglo al punto 4.º de la R.O. del 11 de Marzo de 1886, la cual tendrá lugar en la Ayudantía de Marina del distrito de Ciudadela el día 6 de Agosto próximo.

Los solicitantes podrán enterarse personalmente en dicha dependencia de los documentos que deben acompañar á la instancia y de las materias sobre que versarán las oposiciones —Mahón 6 Julio de 1904 —Leopoldo Hacár.

## MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 27 Junio —1 vaca, 192 kilos, Binixica Vey; 1 ternero, 92. Torra Nova (Alayor); 1 id., 119, son Cardona; 1 id., 122, estancia Palefengué; 3 carneros, 36, id; 3 id., 40, Binienfús (Alayor); 1 id., 14, Binicalaf, y 2 id., 16, Algarruvet.

Día 28 —1 vaca, 192 kilos, Mungofra Nou; 1 id., 158, Turrauba Vey (Alayor); 1 id., 249, Binixax; 1 ternero, 96, se Torra Nova (Alayor); 1 id., 191, Binixems de Devant (id.); 1 id., 137, Turrauba Vey (id.); 1 id., 143, Sta. Rita; 1 teruera, 130, Jaime Mascadó; 3 carneros, 40, Binienfús (Alayor); 1 id., 13, Binixica Nou; 1 id., 15, Turelló de Pons; 4 id., 32, Algendar de Gomila; 1 id., 14, Binifeell; 4 id., 60, propios, y 2 id., 39, es Puigmal.

Día 29 —1 vaca, 166 kilos, huerto del Sr. Biale; 1 id., 173, Tomás Florit (Alayor); 1 ternero, 127, idem; 1 id., 116, estancia Binixems (id.); 1 id., 116, Retal Nou; 1 ternera, 119, Sta. María; 4 carneros, 50, St. Juan (Villa-Carlos); 1 id., 21, es Puigmal; 2 id., 29, Binienfús (Alayor); 1 id., 15, Turelló de Sintes, y 3 cabras, 28, St. Antoni.

Día 30.—1 vaca, 182 kilos, Lloch Nou d'en Llisa; 1 ternero, 141, propio; 1 id., 133, son Blanch Vey (Alayor); 1 id., 160, Vimenó Vey (id.); 1 ternera, 120, Biniumesch (id.); 1 id., 95, vergel del señor Ballester; 3 carneros, 20, Algendar de Gomila; 3 id., 39, Binienfús (Alayor); 2 id., 25, Trepucó de Guillermo; 1 id., 24, es Puigmal; 4 id., 44, Binixax, y 3 cabras, 29, St. Antoni.

Día 1.º Julio.—1 vaca, 166 kilos, Pedro Valera; 1 id., 210, ses Fonts Redonas de Baix (Alayor); 1 ternero, 194, Lluriach (Mercadal); 1 id., 164, St. Isidru; 1 ternera, 100, Biniumesch (Alayor); 4 carneros, 36, se Turreta; 4 id., 46, Retal Rubí Vey (Alayor); 1 id., 15, es Cusi, y 1 id., 11, D. Lorenzo Pons.

Día 2 —1 vaca, 173 kilos, son Cardona; 1 id., 187, Musuptá d'es Cusi; 1 id., 187, St. Vicent (Alayor); 1 ternero, 135, propio; 1 id., 182, St. Bertomeu (Alayor); 1 id., 81, Francisco Borrás; 1 id., 146, s'Erriga Vea (Alayor); 1 ternera, 150 id.; 5 carneros, 40, se Turreta; 4 id., 38, en Garrigueta; 3 id., 36, estancia Binilleuti; 1 id., 15, Turelló Hermanos, y 5 id., 62, Retal Rubí Vey (Alayor).

Solucion á la targeta del número anterior:

MARTINEZ DE LA ROSA

\*\*\*

Solucion á la charada del mismo número:

ZEBEDEO



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS —Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA —Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, toman lo 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## TALLER DE PINTURA Y TALLA

CALLE DE LA LUNA, N.º 2

Se hacen toda clase de rótulos de piedra, madera, carton y de tela, etc., flores artificiales de hierro, escudos y armas de todas clases. Se pintan bustos de piedra, yeso y madera, florones, cornucopias y otros ornamentos.

Se pintan á colores varias clases de planos ó cuadros de señales marítimas y terrestres para la marina y el ejército.

Todo á precios sumamente módicos.

## CERVEZA MORITZ

Con ácido carbónico líquido embotellada mecánicamente aprobada y recomendada por la Ciencia Médica á los precios siguientes:

En botellas de 1 litro	a Ptas.	0'40
» » de 75 centilitros	á »	0'30
» » de 30 » »	á »	1'50 docena

### CLASE NEGRA

En botellas de 33 centilitros á Ptas. 2'00 docena

Corbónicas en sifones con boquilla higiénica con la cual se evita todo uso asqueroso á Ptas. 0'15 sifon.

Gaseosas de tapon de corcho limonada, Zarza, Franbuesa y Granadina á Ptas. 1'50 docena sin envase.

FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS DE

## A. PRATS GINART

Fundada en 1869, con recompensas internacionales.

Plaza del Príncipe, 17.—Frente la parroquia del Carmen.

## MR. PRADERE

VENDE TODAS LAS EXISTENCIAS DE GÉNEROS Y MUEBLES DE SU TIENDA

PLAZA VIEJA N.º 4

Hay también un buen surtido de anteojos y lentes ahumados y de color.

APROVECHAR LA OCASION

Imprenta M. Parpal, Bastión 39.